

INTRODUCCIÓN

La normatividad fiscal aplicable es un pilar central en el marco legal que regula la actuación fiscal de las organizaciones en México. Esta normatividad, que abarca desde los principios constitucionales hasta disposiciones reglamentarias detalladas, establece las reglas concretas bajo las cuales las organizaciones deben cumplir con sus obligaciones tributarias. Su importancia radica en ofrecer un marco jurídico claro y coherente que permita tanto la recaudación eficiente de recursos públicos para financiar el gasto estatal, como la protección de los derechos de los contribuyentes, garantizando la seguridad jurídica en las relaciones fiscales. Dada la complejidad y diversidad del sistema económico mexicano, la normatividad debe ser plural, flexible y estar en constante actualización para responder a las nuevas realidades sociales, comerciales y tecnológicas.

Históricamente, el sistema tributario mexicano ha evolucionado de sistemas impositivos rudimentarios en épocas precolombinas y coloniales a un entramado jurídico moderno caracterizado por la formalización y especialización de los tributos. Esta trayectoria ha permitido consolidar un marco regulatorio que busca equilibrar la justicia fiscal con la eficiencia económica y la transparencia. En este sentido, la normatividad fiscal aplicable no solo regula el pago de impuestos, sino que también sienta las bases para la actuación responsable y fundamentada de las organizaciones, integrando criterios jurídicos, económicos y sociales para asegurar un sistema tributario justo y accesible.

Por su parte, la normatividad fiscal se conforma por un entramado jurídico que incluye leyes fiscales específicas (como la Ley del ISR, la Ley del IVA, la Ley del IEPS y otras), reglamentos, códigos, resoluciones administrativas y tratados internacionales que México ha suscrito. Este conjunto de normas conforma un sistema dinámico que se adapta a las nuevas realidades económicas, tecnológicas y sociales para mantener la eficiencia y equidad del sistema tributario. La evolución histórica del sistema fiscal mexicano refleja precisamente esta adaptabilidad que, a lo largo de los siglos, ha ido perfeccionando sus mecanismos para hacer viable la función recaudatoria en un contexto de justicia social.

Para las organizaciones, conocer y aplicar esta normatividad fiscal es indispensable para fundamentar su actuación jurídica, cumplir con sus obligaciones de manera oportuna y evitar contingencias legales o fiscales que puedan afectar su desarrollo. La normatividad fiscal además juega un rol esencial para fortalecer la cultura tributaria en el país, fomentando la transparencia, la legalidad y la responsabilidad fiscal en todos los sectores económicos. Así, el estudio de esta normatividad no solo es teórico sino esencialmente práctico, vinculando derechos y deberes que deben observar todas las organizaciones dentro del Estado mexicano.

Referencia:

Auditoría Superior de la Federación. (2017). Introducción al Sistema Fiscal Mexicano. Serie de apuntes didácticos. Recuperado de:
https://www.asf.gob.mx/uploads/61_Publicaciones_tecnicas/13_Introduccion_al_Sistema_Fiscal_Mexicano_2017.pdf